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Конечно же родство со
святым человеком обязы�
вает меня жить совер�
шенно определенным
образом. Я точно знаю,
что души моих предков
смотрят на меня и оце�
нивают мои поступки и
дела. Так что без Церкви
мне просто не обойтись». 

Николай Дроздов, телеведущий, 

потомок святителя Филарета (Дроздова)
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Москва, Соймоновский проезд, д. 7, оф. 21,
подъезд 2, этаж 2, м. «Кропоткинская». 
Т.: (495) 695�2985, 514�7781, 997�5155
Адрес в Интернете: www.kovceg.ru

ПАЛОМНИЧЕСКИЕ ПОЕЗДКИ ПО СВЯТЫМ МЕСТАМ:
Святая земля (Иерусалим, Вифлеем, 
Назарет и др.) —  от 25 500 р.
Святая земля + Синай — от 42 900 р.
Святая земля + Синай + Иордания 
— от 48 900 р.
Италия — от 37 900 р.
Кипр — от 16 900 р.
Египет — от 17 900 р.

Регистр.номер МТ3 002417.

А также Франция�Германия, Греция,
Турция, Черногория, Болгария, Фин�
ляндия, Сербия и многие другие
маршруты. Вылеты групп ежеднев$
но. Духовное руководство осущес$
твляется иереями Русской Правос$
лавной Церкви. Сотрудничество с
агентствами и приходами. Система
скидок. Индивидуальные маршруты.
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Из истории

На Пятницком
кладбище
похоронена мать
святителя Филарета
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В
церковном кален�

даре 4 ноября —

праздник Казан�

ской иконы Божи�

ей Матери. А как государ�

ственный праздник — День

народного единства — эта

дата отмечается уже шестой

год. Чудотворная икона ста�

ла участницей спасения

страны и объединения на�

рода. В нашем округе есть

храм, который напоминает

об этих событиях.

В Смутное время 1612 года

у князя Дмитрия Пожарского

был список с Казанской чу�

дотворной иконы. С ним

войска князя подошли к сте�

нам Москвы. Три дня моли�

лись пред иконой Богомате�

ри о победе над поляками.

Выбив врагов из Китай�горо�

да, вошли в Кремль с чудот�

ворным образом в руках.

Князь Пожарский воздвиг

в честь Пресвятой Богороди�

цы два храма. Один — на

Красной площади, где Казан�

ская икона хранилась почти

300 лет. Он был уничтожен

большевиками, а воссоздан

уже в недавнее время. А вот

медведковской церкви по�

везло больше. Построенная в

1640 году князем Пожар�

ским, она никогда не закры�

валась. Потому и почитается

одним из самых святых и на�

моленных мест Москвы.

Борис ВИШНЕВСКИЙ
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При храме Живона�

чальной Троицы в Ос�

танкине возобнови�

лись занятия верховой ездой

для воспитанников воскрес�

ной школы. Бесплатные заня�

тия проходят в Останкинском

парке. Опытные инструкторы

учат детей не только верхо�

вой езде, но и общению с жи�

вотными, уходу за ними. Ло�

шадей разрешают подкарм�

ливать: из дома можно прине�

сти мытые и крупно нарезан�

ные морковь и яблоки.

В кружок принимают детей

старше 10 лет. При себе необ�

ходимо иметь удобную и

прочную обувь без выступаю�

щих частей (каблуки, пряжки

или липучки) и письменное

разрешение от родителей. За�

нятия проводятся по средам с

16.00 до 18.00. Сбор в 15.30 у

воскресной школы. 

Ольга ОВЧИННИКОВА
Более подробную инфор�

мацию можно получить у диа�
кона Александра Назарова
и по телефону (495) 602�2328

Прихожане 
Владимирского
храма выступят 

в женской колонии
В середине ноября прихо�

жане и клирики Владимир�

ского храма в Виноградове

выступят с музыкально�лите�

ратурной программой в Ик�

шанской женской колонии.

По словам настоятеля храма,

протоиерея Владимира Го�

ловкова, обычно они посеща�

ют подшефную колонию 3�4

раза в год с благотворитель�

ной помощью. Но петь ро�

мансы и читать стихи перед

заключенными творческая

группа храма будет впервые.   

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Уважаемые читатели! Про�
сим передать в дар осужден�
ным небольшие радиоприем�
ники на батарейках, новые
или подержанные в исправ�
ном состоянии. 

Адрес храма: Дмитровское ш.,
170, тел. дежурного 
(499) 767�7881

Сотрудники Шереметев�

ского музея начали рестав�

рировать иконостас в храме

Живоначальной Троицы.

Первым делом планируют

отреставрировать местный

ряд — это самая доступная

область, которая начинается

от Царских врат. Чтобы не

было ущерба для службы, из

храма будут забирать всего

по 1�2 иконы. Уже начали ре�

ставрировать дьяконские

двери с изображением архи�

дьякона Стефана и распятие.

Сейчас иконостас состо�

ит почти из 40 икон, среди

которых храмовая икона

Живоначальной Троицы и

редкая икона Черниговской

Божией Матери, которая ос�

талась еще от старого хра�

ма. Она написана на железе,

благодаря чему даже по

прошествии трех веков по�

чти не изменилась.

Сам пятиярусный иконо�

стас датируется серединой

XVIII века. Он выполнен из

дерева в модном в то время

стиле нарышкинского ба�

рокко. Реставраторы каркас

укрепят и позолотят. Рабо�

ты планируют закончить к

концу следующего года.

Ольга ОВЧИННИКОВА

Во Владыкинском
храме начали 
ремонт креста

В храме Рождества Пре�

святой Богородицы во

Владыкине ремонтируют

крест на куполе. Он про�

стоял уже лет пятнадцать

— снаружи медный и по�

крыт позолотой, а внутри

деревянный. Оказалось,

что дерево за эти годы

сгнило. Не исключено,

что придется чинить все

пять крестов храма.

Ольга ВЛАДИМИРОВА

30 ноября в Доме кино от�

кроется XV Международный

кинофестиваль «Радонеж».

Он ежегодно проводится с

1995 года и за это время стал

крупнейшим смотром филь�

мов по духовной тематике.

Здесь показывают и докумен�

тальные, и игровые, и анима�

ционные картины.

— Свои работы представи�

ли более 200 кино� и телеком�

паний со всей России, из даль�

него и ближнего зарубежья, —

рассказал нам генеральный

директор фестиваля Евгений

Никифоров. — Основной пло�

щадкой для просмотра будет

Дом кино. Билеты можно при�

обрести не только в кассах, но

и через газету «Радонеж», где в

ближайшем номере будет на�

печатан специальный фести�

вальный купон.

Будет выбран лучший хри�

стианский фильм года, кото�

рый представят Патриарху

Кириллу на соискание Пат�

риаршей премии.

Подробная информация

на сайте fest.radonezh.ru
Соб. инф.

В храме Живоначальной Троицы 
начали реставрировать иконостас

Пешеходные 
экскурсии

по монастырям
7 ноября приходите на экс�

курсию «Святая старина Мос�
квы», начало в 12.00. Вы по�
бываете на старинном Кру�
тицком подворье и в Новос�
пасском монастыре, бывшем
«семейном монастыре» дина�
стии Романовых.   

10 ноября в 12.00 начнется
прогулка «Монастыри Буль�
варного кольца». Ее участни�
ки посетят Высоко�Петров�
ский, Богородице�Рождест�
венский и Сретенский монас�
тыри, заглянут на Константи�
нопольское подворье, где в
храме преподобного Сергия
Радонежского в Крапивниках
хранится животворящий Кий�
ский Крест. 

17 ноября в 12.00 начнется
экскурсия «Замоскворечье».
Вы увидите Марфо�Мариин�
скую обитель, храм Климен�
та, Папы Римского и церковь
Николы в Пыжах, построен�
ную еще стрельцами, а также
церковь иконы «Всех скорбя�
щих радость», построенную
архитекторами Баженовым и
Бове, и дом, который Баже�
нов строил своему тестю. И
наконец, у экскурсантов бу�
дет возможность посмотреть
на пока еще сохранившуюся
церковь Воскресения Христо�
ва в Кадашах.  

Константин ЧУПРИНИН  
Стоимость: 390 рублей

для взрослых, 250 — для де�
тей. 

Тел.: (499) 390�0114, 
8�926�112�9193, сайт
www.zhivayaistoria.livejour�
nal.com

Куда сходить

Храм в Медведкове напоминает
о событиях 1612�го

В конце ноября откроется
православный кинофестиваль

При храме в Останкине заработала секция верховой езды

Князь Пожарский
воздвиг в честь

Пресвятой 
Богородицы 

два храма, один —
в Медведкове

реклама___________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________

БАЛКОНЫ 
AL ПВХ (КБЕ REHAU)

Отделка (пластик, дерево).
Шкафы, тумбы.

Окна ПВХ (КБЕ REHAU) 
под ключ. Вывоз мусора. 
ППЕЕННССИИООННЕЕРРААММ  ССККИИДДККАА
ттооччнныыее  ццеенныы  ппоо  ттееллееффооннаамм::

(495) 961+8072
(495) 961+6764

Работают 
ПРАВОСЛАВНЫЕ МОСКВИЧИ

ЧАСЫ РАБОТЫ: 
с 9.00 до 21.00,
без выходных

АДРЕС: м. «Алтуфьево»
Алтуфьевское ш., д. 97
ТЕЛ. (499) 200�2486

В ассортименте магазина  
недорогая одежда 
для работы и дома,

спорта и отдыха, детская,
домашний текстиль, 
обувь, аксессуары.
Пополнение товара

ежедневно.

СКИДКИ от 20 до 90 %

ВАШУ РЕКЛАМУ ПРОЧИТАЮТ
ПРИХОЖАНЕ ВСЕХ ХРАМОВ 

И ЧАСОВЕН СВАО

(495) 406�83�82, (495) 407�52�00

Храм Покрова Пресвятой Богородицы в Медведкове



Престольные
праздники

21 ноября — престоль�

ный праздник южного при�

дела во имя архистратига

Михаила храма Рождества

Пресвятой Богородицы во

Владыкине и часовни Архи�

стратига Михаила на Вла�

дыкинском кладбище.

2 декабря — престоль�

ный праздник крестильного

храма Святителя Филарета,

митрополита Московского и

Коломенского во Владыкине.

4 декабря — престоль�

ный праздник крестильно�

го храма Введения во храм

Пресвятой Владычицы на�

шей Богородицы в Раеве.

6 декабря — престольный

праздник придела во имя свя�

тителя Митрофана, епископа

Воронежского, храма Святых

мучениц Веры, Надежды, Лю�

бови и матери их Софии на

Миусском кладбище.

10 декабря — престоль�

ный праздник приделов во

имя иконы Божией Матери,

именуемой «Знамение», в

следующих храмах: Покро�

ва Пресвятой Богородицы в

Медведкове; Святых муче�

ниц Веры, Надежды, Любо�

ви и матери их Софии на

Миусском кладбище.

Храмовые 
святыни

22 ноября — день памя�

ти иконы Божией Матери

«Скоропослушница». Чти�

мые иконы «Скоропослуш�

ница» есть в следующих

храмах: Святых мучениц

Веры, Надежды, Любови и

матери их Софии на Миусс�

ком кладбище; Рождества

Пресвятой Богородицы во

Владыкине и Положения

Ризы Пресвятой Богороди�

цы во Влахерне в Леонове. 

6 декабря — день памяти

святителя Митрофана Во�

ронежского. Чтимая икона

святителя Митрофана Во�

ронежского с частицей свя�

тых мощей находится в хра�

ме Св. мцц. Веры, Надежды,

Любови и матери их Софии

на Миусском кладбище.

10 декабря — день памя�

ти иконы Божией Матери

«Знамение». Чтимая икона

«Знамения» есть в храме

Покрова Пресвятой Бого�

родицы в Медведкове.
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Задайте вопрос юристу 
и психологу

При храмах Живоначальной Троицы в Свиблове (Лазоревый
пр., 15) и Тихвинской иконы Божией Матери (просп. Мира, 130)
один раз в неделю бесплатно консультируют психологи и юристы.
В течение недели в храмах принимают вопросы, передают их спе�
циалистам для работы, а в день приема (его назначают каждому
индивидуально) люди могут получить уже конкретный совет или
консультацию. 

Татьяна СЕРГЕЕВА 
Вопросы можно задать по тел. 8�906�780�1998

Понадобилось автомобильное 
кресло для ребенка

Многодетная семья — прихожане храма Владимирской

иконы Божией Матери в Виноградове — просит пожертво�

вать автомобильное кресло для годовалого ребенка. 

Адрес храма: Дмитровское ш., 170, тел. дежурного (499) 767�7881.

У часовни в Отрадном появилась пристройка

Наш календарь

Закончилось строительст�

во пристройки к храму�

часовне Святителя Нико�

лая в Отрадном. Сейчас идет ее

отделка.

— Несмотря на то что часов�

ня находится далеко от метро,

она пользуется популярностью

у прихожан, — говорит прото�

иерей Сергий Ткаченко, насто�

ятель храма Рождества Пресвя�

той Богородицы во Владыкине,

к которому приписана часовня.

— Ее посещают и пожилые, и

молодые, очень много мам с

колясками. Теперь благодаря

пристройке вместимость ча�

совни увеличится.

Ольга ВЛАДИМИРОВА

Н
а днях епископ

Орехово�Зуевский

Пантелеимон (Ша�

тов) вместе с бла�

гочинным округа протоие�

реем Сергием Киселевым ос�

мотрел площадки для соору�

жения новых храмов на тер�

ритории нашего благочи�

ния. Владыка Пантелеимон

совершил также богослуже�

ние в Троицком храме на

Пятницком кладбище. Это

вовсе не разовые посещения

храмов округа высокопо�

ставленным иерархом Мос�

ковской Патриархии. Теперь

участие владыки Пантелеи�

мона, председателя Сино�

дального отдела по благо�

творительности и социаль�

ному служению, в церковной

жизни Троицкого благочи�

ния станет более активным и

регулярным.

— Я очень рад, что Святей�

ший Патриарх благословил

меня быть ближе к Троицко�

му благочинию, познако�

миться с жизнью храмов, со

священниками, помочь бла�

гочинному отцу Сергию в

деле возрождения церков�

ной жизни, — сказал нам

владыка Пантелеимон. — Ва�

ше благочиние известно тем,

что здесь активно развивает�

ся социальная деятельность.

А для меня тут есть и личное

обстоятельство. Ведь благо�

чинный отец Сергий — мой

бывший настоятель. Именно

он в свое время первым бла�

гословил меня на социаль�

ное служение. По его пору�

чению я ходил в больницу во

Фрязино, тогда даже не�

множко роптал, но слушался.

И вот теперь я связан с этим

служением, отчасти и по его

благословению. Поэтому я

был всегда близок к отцу

Сергию и очень благодарен

ему за все.

Владыка рассказал, что во

время объезда были уточне�

ны конкретные места для

возведения храмов, посколь�

ку не все предложенные ра�

нее площадки оказались

пригодны для обустройства

новых церквей. Эта пробле�

ма, по его словам, будет ре�

шена, и в округе появятся но�

вые храмы, которые вместят

всех желающих.

— Что касается финанси�

рования строительства, —

сказал епископ Пантелеи�

мон, — то, конечно, для этого

будут создаваться и специ�

альные фонды. Но не надо за�

бывать, что всегда православ�

ные христиане жертвовали

десятую часть своих средств

на то, чтобы содержать хра�

мы. А сейчас это особенно

важно. Ведь Церковь ограб�

лена за 70 лет, многое до сих

пор не вернули, а то, что воз�

вращали, было в разрушен�

ном состоянии. К тому же

после кризиса многие бога�

тые люди, которые помогали

Церкви, перестали это де�

лать. Так что каждому надо

внести свою лепту.

Валерий КОНОВАЛОВ

Епископ Пантелеимон:
Каждому надо внести свою лепту
»Â‡ı ÓÒÏÓÚÂÎ Û˜‡ÒÚÍË ÔÓ‰ ÒÚÓËÚÂÎ¸ÒÚ‚Ó ı‡ÏÓ‚ ‚ ÓÍÛ„Â

Пантелеимон, епископ
Орехово�Зуевский (Ша�
тов Аркадий Викторович).
Родился в 1950 году в
Москве. Служил в подмос�
ковных храмах, с 1990 го�
да — настоятель храма
при 1�й Градской больни�
це. В 2010 году назначен
председателем Синодаль�
ного отдела по церковной
благотворительности и со�
циальному служению,
пострижен в монашество
Святейшим Патриархом
Кириллом и наречен Пан�
телеимоном в честь свято�
го великомученика и цели�
теля, стал епископом, ви�
карием Московской епар�
хии. Вдовец, четыре за�
мужние дочери, 11 внуков.

В День народного един�
ства, 4 ноября, состоится за�
кладка первого из 200 право�
славных храмов шаговой до�
ступности, которые планиру�
ется возвести в столице. Это
будет храм Александра Не�
вского на проспекте Вернад�
ского при МГИМО. По словам
главы Финансово�хозяй�
ственного управления Мос�

ковской Патриархии еписко�
па Подольского Тихона, фи�
нансироваться проект будет
не за счет налогоплательщи�
ков. «Никакой отдельной ста�
тьи в городском бюджете
предусмотрено не будет. Со�
зданный для этих целей
фонд будет привлекать к
проекту благотворителей,
простых верующих...»

В ноябре начнут закладку первого 
из 200 новых храмов столицы

Наша справка

Помощь

ЭНЕРГОСТИМУЛЯТОР «ПАНАЦЕЯ»
Энергостимулятор «Панацея», уби�

рая деформацию стенки брюшной
части аорты (которая образуется у
людей от поднятия тяжестей, у жен�
щин после тяжелых родов, у детей 
от чрезмерного крика), устраняет 
причину огромного количества 
болезней, благодаря восстановлению
кровообращения дает новую жизнь
всем ранее пораженным органам 
через процессы регенерации, включает
скрытые резервы организма пациента
до полного восстановления. 

Служит щитом от инсульта, инфа�
ркта, образования раковых клеток.

Проконсультируйтесь со специалистом о наличии противопоказаний. Патент № 43459 зарег. в Гос. реестре полезных моделей  РФ 27.01.2005 г.

Прибор «Панацея» является
незаменимым безмедикаментозным

домашним доктором, который
помогает решать проблемы

урологии, гинекологии,
опорно�двигательного аппарата, 

остеохондроза, геморроя, 
отечность ног и многое другое, 

предупреждает образование 
и способствует вымыванию камней

из организма, улучшает текучесть
крови в капиллярах, убирает

головные боли, синдром хронической
усталости и т.д

м. «ВДНХ», ВВЦ, павильон 71,  
тел. 8�906�099�1123
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С
вятейший Патриарх

Кирилл ответил на

вопросы православ�

ных журналистов, в

том числе главного

редактора газеты «Крестовский

мост», на встрече в Храме Христа

Спасителя. Предлагаем вашему вни�

манию избранные места из пресс�

конференции.

Как относиться
к разным мнениям

священников
Мы в своей работе часто сталкива�

емся с тем, что в разных храмах, даже
стоящих по соседству, очень по�раз�
ному относятся к социальным и цер�
ковным событиям, о которых мы пи�
шем. Например, проповедь на рок�
концерте. Одни священники счита�
ют ее необходимой, а другие — недо�
пустимой. Или, скажем, мы публику�
ем рецензию на какой�либо новый
фильм и сталкиваемся с тем, что в од�
ном храме этот фильм советуют по�
смотреть прихожанам, а в другом
храме настоятель считает его анти�
церковным. Как вы к этому относи�
тесь и что посоветуете газетчикам,
которые ориентируются на широкие
слои верующих?

Газета «Крестовский мост», 
Москва

П
о слову апостола Павла, должно

быть разномыслие. Если разно�

мыслие исчезает, значит, общество

жестко регулируется, подавляются

человеческие свободы. Церковь вела

борьбу с расколами, то есть с тем ви�

дом разномыслия, который разруша�

ет церковное единство. Но Церковь

никогда не вторгалась в те вопросы,

решение которых зависит от людей,

от их взглядов на жизнь, от их богос�

ловских убеждений, от их мироощу�

щения. 

Вот проповедь на рок�концертах

— одни священники считают, что

это правильно, другие — что этого

не нужно делать. Но, наверное, тем,

которые считают, что это не нужно,

и не надо туда идти. У них нет, види�

мо, желания проповедовать в этой

среде. У Церкви нет приказов: пожа�

луйста, все с завтрашнего дня идите

на рок�концерты. Кто�то может ска�

зать: «А у нас в Корякии не бывает

рок�концертов». А ему: «Нет, вы, по�

жалуйста, найдите этот рок�кон�

церт и выступите» — такого никогда

не будет. Но мы никогда не скажем

священнику, который нашел общие

слова с огромным количеством мо�

лодежи, посещающей эти рок�кон�

церты: «Слушай, ты не ходи туда, по�

тому что батюшка с соседней улицы

против». 

Миссия — она по своей природе

сопряжена с риском, потому что

предполагает вхождение в другую

культурную среду. Те же самые огром�

ные риски были у Кирилла и Мефо�

дия, у князя Владимира, у апостола

Павла. Если вы хотите, чтобы другая

культурная среда вас поняла, вы долж�

ны стать для нее понятным. Здесь

тончайшая грань. Те, кто видит эту

грань и не переходит ее, осуществля�

ют деятельность безупречно. А те, кто

от проповеди в той или иной среде

переходит к апологии той или иной

среды, к пропаганде ее, кто себя не�

пременно отождествляет с той или

иной средой, вот эту грань переступа�

ют. Миссия на рок�концерте не озна�

чает, что священник должен призна�

вать эту культуру важной лично для

себя. Мне приходилось два раза в

жизни выступать на рок�концертах. Я

понял, что ни о какой проповеди там

речи быть не может, потому что разо�

гретая публика никакой логики пове�

ствования не уловит. Улавливается

только логика ритма и шума. Значит,

любое логическое повествование там

контрпродуктивно. В такой среде вы

можете говорить только лозунгами 1�

2 минуты. Этот лозунг должен лечь на

сознание людей и обратить их мысль

к Богу. Если это происходит, слава Бо�

гу. Если этого не происходит, священ�

нику нужно отказаться от того, чтобы

в этом участвовать. Вот почему я счи�

таю, что такого рода миссионерские

эксперименты не могут жестко пред�

лагаться всей Церкви в виде, допус�

тим, синодальных постановлений.

Хотя меня кое�кто к этому в свое вре�

мя подталкивал: одобрить, благосло�

вить. Не будем одобрять и не будем

благословлять. Но и не будем мешать

тем, кто находит возможность, в том

числе и на вот таком рок�выступле�

нии, будить в людях религиозность,

поддерживать то, что, может быть,

уже затухло где�то в глубине сердца.

Все это отражает многообразие на�

шего мира. Если мы научимся жить с

нашими разнообразиями внутри

Церкви, сохраняя единство в глав�

ном, давая возможность быть свобод�

ными во второстепенном, но во всем

пребывать в любви, как говорит Ви�

кентий Лиринский, тогда мы непре�

менно научимся преодолевать проб�

лемы бытия. 

Зачем изменили
церковный устав
2010 год для нашей Церкви стал

знаменательным прежде всего тем,
что начал создаваться общецерков�
ный устав. Как бы вы оценили эту ра�
боту?

Интернет�сообщество  «Устав»

П
риходской устав был создан не

потому, что кому�то захотелось

новаций. Принятием устава завер�

шился долгий сложный процесс

приведения реальной приходской

жизни к каноническим нормам и

традициям Православной Церкви.

Эти канонические нормы были раз�

рушены в 1929 году, когда был при�

нят закон, запрещающий священни�

кам принимать какое�либо участие в

церковной жизни: административ�

ной, финансовой, хозяйственной.

Священник был поставлен на уро�

вень наемника, с которым приход�

ской совет должен был заключать

трудовой договор. В послевоенные

годы, когда церковная жизнь в Совет�

ском Союзе относительно нормали�

зовалась, когда стали открываться

епархии, приходы, духовные школы,

на этот закон закрыли глаза. Его не

отменяли, но и не требовали его

строгого исполнения. А в 1961 году

Никита Сергеевич Хрущев и возглав�

ляемое им правительство предпри�

няли решительные меры по оконча�

тельному разгрому Православной

церкви. Это проистекало из горячего

желания к 80�му году построить на�

учно�техническую базу коммунизма,

чтобы тогдашнее поколение совет�

ских людей жило при коммунизме.

Но ликвидировать Церковь надо бы�

ло так, чтобы мир не протестовал.

Все движения тогдашней власти вос�

принимались в мире как хрущевская

оттепель. Ну а если оттепель, то надо

без морозов. И вот тогда была разра�

ботана хитроумная система разру�

шения Церкви изнутри — закрытие

приходов. А что для этого нужно сде�

лать? Для этого нужно отстранить

священников от руководства прихо�

дами. Нужно ввести в приходское ру�

ководство светских людей по реко�

мендации местных властей, чтобы

приход подчинялся не настоятелю и

не архиерею, а местным властям. И

вот тогда вспомнили о законе 1929

года и принудили Церковь внести та�

кие изменения в устав, которые соот�

ветствовали бы этому закону. Во гла�

ве приходов встали светские люди,

различного рода отставники, а иног�

да и действующие активные товари�

щи. После этого и началось массовое

закрытие приходов.

Эти годы совпали с моим созна�

тельным возрастанием в вере, жела�

нием стать священником. Я помню,

какие страдания это гонение прино�

сило людям. Храмы закрывались де�

сятками. Но при этом власть говори�

ла, что никаких административных

мер не было, верующие сами приня�

ли такое решение: «Приходской со�

вет принял решение после смерти

пожилого священника не заключать

договор с другим, это их право». Тя�

жело  пережила Церковь это потрясе�

ние. Поэтому, когда изменились вре�

мена, возник вопрос о новом приход�

ском уставе. Но резкие повороты все�

гда сложны. Поэтому к канонической

ответственности, которую несет за

приход правящий архиерей через на�

стоятеля, вернулись не сразу. В то вре�

мя еще и отношения Церкви и госу�

дарства не были такими, чтобы этот

поворот можно было сделать. И вот

окончательно все точки над i, по ми�

лости Божией, мы поставили только в

этом году. Поэтому те, кто выступает

против нового устава, называя его не�

демократичным, не знают, что тем са�

мым воздают дань гонителям Церкви.

С другой стороны, нужно понимать,

что независимо от того, какая поли�

тическая система существует в госу�

дарстве, Церковь основывает свою

деятельность не на господствующих

в обществе политических моделях, а

на своем собственном каноническом

предании, которое идет от святых

апостолов. А всякая попытка подо�

гнать это предание под современные

политкорректные модели всегда обо�

рачивается бедой для Церкви. 

Нужен ли пиар
для Церкви

Скажите, как поступать, если
священнослужители и архиереи нам
отвечают, что «добрые дела нужно
делать втайне, пиар Церкви не
нужен, а Интернету мы вообще не
доверяем».

Интернет�портал CОБОР.by,
Белоруссия

Е
сли пиар направлен на достиже�

ние материальных, политических

целей, личной выгоды, что, к сожале�
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«Не будем мешать тем, 
кто находит возможность 
и на рок�концерте будить
в людях религиозность»

œ‡ÚË‡ı ÃÓÒÍÓ‚ÒÍËÈ Ë ¬ÒÂˇ –ÛÒË üËËÎÎ 
ÓÚ‚ÂÚËÎ Ì‡ ‚ÓÔÓÒ˚ Ô‡‚ÓÒÎ‡‚Ì˚ı ÊÛÌ‡ÎËÒÚÓ‚

«Должно быть
разномыслие»

В храм Покрова Пресвятой Богородицы
требуются ответственные, аккуратные,

трудолюбивые женщины
православного вероисповедания 

для реализации сертификатов 
на именные кирпичи

График работы: 2/2, 6 часов в день.

Работа за промостойкой в сетевых магазинах

Москвы. Без разъездов. З/п от 11 000 рублей.

ЧТО ТАКОЕ ИМЕННОЙ КИРПИЧ?
На именном кирпиче будет написано имя,

которое указано в приобретаемом
свидетельстве. 

Именной кирпич с написанным на нем именем
будет заложен в основание или стены храма.

Тел. (495) 422�2588
www.hrampokrov.ru

Лиц. № 0052406. Проконсультируйтесь со специалистом.

ЗАНЯТИЯ ДЛЯ ДЕТЕЙ и МОЛОДЕЖИ

САМОЗАЩИТА
ВОЕННАЯ ПОДГОТОВКА

ОСНОВЫ ЛИЧНОЙ
БЕЗОПАСНОСТИ

Занятия проводятся
в ЛИАНОЗОВЕ и БИБИРЕВЕ

Все подробности на сайте:
RUKOPASHNIKI.RU

тел.: 924�62�12
ЦЕНТР 

РУССКОГО РУКОПАШНОГО БОЯ 
им. А. В. СУВОРОВА
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нию, нередко просматривается в дея�

тельности отдельных священнослу�

жителей, вот тогда это вызывает у лю�

дей неприятие. Говорят так: «Сам себя

пиарит». Такого, конечно, в Церкви не

должно быть. Поэтому, когда священ�

нослужитель выступает, он всегда

должен помнить, какова главная цель

его публичного выступления. А цель

должна быть связана только с его не�

посредственным служением, с про�

поведью Христа. В конце концов, и

многотомное собрание Иоанна Зла�

тоуста кто�то мог бы представить как

пиар: никто столько не написал, а он

написал. Но никому же в голову не

придет так сказать: «Давайте посмот�

рим, что он там делал: а�а, конфликт с

императором! Ему нужна была под�

держка общества». 

Теперь о том, что может показаться

пиаром. Один ученый недавно очень

откровенно выступил с критикой

Православной Церкви: «Вот вы все

говорите «социальная работа», а на

самом деле ничего не делаете. А вот

пятидесятники… — и начал перечис�

лять: — Сделали вот это, сделали вот

это...  А вы что сделали?»

Я ему, конечно, перечислил на�

вскидку все то, что я знал. И увидел

его реакцию — он этого не знал! И я

подумал: «Куда же смотрят все наши

СМИ церковные?» Если мы не будем

говорить людям о важных делах, ко�

торые совершает Церковь, значит,

не будет примера, не будет инфор�

мации, не будет понимания того,

какую важную роль сегодня Цер�

ковь играет в общественной жизни.

Представьте себе, если бы в случае с

тушением пожаров наше общество

не знало о роли Православной Цер�

кви. Я глубоко убежден, что это бы�

ло бы очень плохо. Мы не хотим

сказать, какие мы хорошие, потому

что делаем сегодня еще очень мало.

Но мы говорим, что каждый шаг де�

лается с трудом, но он делается во

славу Божию. 

Как привлечь
добровольцев

среди молодежи
Сегодня для решения многих со�

циальных проблем необходимо по�
мнить о добровольцах. Но лишь не�
большое количество молодых людей
заинтересовано в добровольческой

деятельности. Как Церковь может
стимулировать развитие волонтер�
ского движения в России?

Радио «Образ», 
Нижегородская епархия

Н
а архиерейском совещании в

феврале нынешнего года было

принято решение, чтобы в каждой

епархии были профессиональные

работники, способные организовать

социальную работу, а также работу в

области образования, работу с моло�

дежью и т.д.

В епархиях фактически везде это

существует. В одних местах есть лю�

ди на зарплате. В других местах эту

работу осуществляют священники,

что не самое лучшее, но если получа�

ется, то почему бы и нет. 

А вот на уровне благочиний нам

нужно иметь по крайней мере троих

профессионалов. Это специалист в

области социальной работы, специа�

лист в области работы с молодежью

и профессиональный педагог�мето�

дист. В крупных приходах должны

появляться, как говорится, освобож�

денные сотрудники — на полный ра�

бочий день, с нормальной зарплатой.

Перед которыми настоятель ставил

бы конкретную задачу в области ор�

ганизации социальной деятельнос�

ти, благотворительности, молодеж�

ного служения и образования. Насто�

ятель не может заниматься всеми

этими вопросами. Он должен только

формулировать задачи, может быть,

вместе с приходским советом. А по�

том наблюдать за тем, как эти задачи

реализуются. Простой пример. В

приходе за литургией присутствуют

десять молодых людей. Приглашают

специалиста для работы с молоде�

жью, и ставится задача: к концу года

должно быть двадцать. Это не значит,

что будут хватать за руки молодых

людей и вести их насильно на служ�

бу. Это значит, что специалист дол�

жен так организовать работу с моло�

дежью, чтобы количество молодых

членов прихода увеличилось как ми�

нимум на сто процентов. От священ�

ника, который обременен семьей, за�

ботами, требами, богослужениями,

мы не можем требовать так много,

хотя, конечно, есть отдельные выда�

ющиеся священники. Нужно привле�

кать мирян. Для этого в Свято�Тихо�

новском университете мы открыли

специальный факультет для подго�

товки специалистов в трех этих об�

ластях. Кроме того, в школе право�

славного молодежного актива «Вера

и дело», созданной при содействии

московского правительства, и в Пат�

риаршем молодежном центре при

Даниловском монастыре существуют

курсы по ускоренной подготовке лю�

дей, способных на уровне благочи�

ния и приходов осуществлять это

служение.  

«И многотомное собрание 
Иоанна Златоуста кто�то мог

бы представить как пиар.
Но никому же в голову 

это не придет»
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П
атриарх благословил

видеоканал в Интер�

нете. «Пусть благо�

словение божие пре�

бывает со всеми, кто

откроет соответствующую стра�

ничку, и будет зрителем и пользо�

вателем представительства Русс�

кой Православной Церкви в

YouTube». Обновления видеокана�

ла происходят очень часто: 15�20

раз в неделю. Пока что здесь

собраны выступления Пат�

риарха, но это только нача�

ло. Пресс�служба Москов�

ского Патриархата сообщи�

ла, что на YouTube будут

публиковаться материалы о

жизни епархий, а в перспек�

тиве планируется производство

собственных фильмов для интер�

нет�аудитории.

Чтобы пользователям было

удобно ориентироваться в боль�

шом количестве материала, все за�

писи разбиты на тематические

разделы (плейлисты). Среди них

«Проповеди», «Встречи с обще�

ственностью», «Интервью», «Соци�

альное служение».

Существует возможность отсор�

тировать самые популярные ви�

део, нажав на ссылку «Лидеры про�

смотров». Наибольший интерес

интернет�пользователей вызыва�

ет «Патриаршее приветствие в

честь открытия канала» — за 15

дней его уже посмотрели более 58

тысяч человек.

Зарегистрированные пользова�

тели могут подписаться на этот

канал (для этого нужно нажать на

кнопку «подписаться» и следо�

вать инструкциям). Тогда можно

будет регулярно получать инфор�

мацию о новых добавленных ро�

ликах. 

Помимо официального видеока�

нала Русской Православной Церкви

на YouTube можно найти массу инте�

ресных архивных роликов. Восполь�

зовавшись поиском, можно ввести

ключевые слова и просмотреть, на�

пример, выпуски передачи «Право�

славная энциклопедия», новостные

сюжеты, выступления различных де�

ятелей церкви. Однако нужно иметь

в виду, что сайт YouTube посещают и

оставляют комментарии к роликам

самые разные люди. Их мнения дале�

ко не всегда совпадают с точкой зре�

ния Церкви. И только содержание

канала russianchurch выверено и

одобрено Синодальным информа�

ционным отделом.

Екатерина ИЛЬИНА

Оградить детей от нега�

тивного влияния Интерне�

та помогут специальные

ресурсы. В версии Windows

Vista есть встроенные сред�

ства родительского конт�

роля, которые запрещают

запуск нежелательных игр

и программ и перекрывают

доступ к определенным

сайтам (список можно за�

дать в специальных на�

стройках). Среди возмож�

ностей программы

«КиберМама» (скачать

пробную версию можно на

их сайте www.cyberma�
ma.ru/) есть функция, ко�

торая ограничивает общее

количество времени, кото�

рое ребенок может прово�

дить за компьютером в

день. Стоимость около 400

рублей.

Программа «Один дома»

также блокирует доступ к

сайтам, содержащим пор�

нографию, нецензурную

лексику и пр. Она фиксиру�

ет, сколько времени ребе�

нок просидел в Сети, какие

сайты посетил. Приобрести

ее можно, скачав с сайта

компании�разработчика

www.odindoma.org, либо в

салонах сотовой связи и

крупных детских магази�

нах. Стоимость программы

с лицензией на 1 год —

1250 рублей, продление ли�

цензии на год — 900 руб�

лей. Скачать пробную вер�

сию программы можно с

сайта www.odindoma.org
Функция родительского

контроля есть и в некото�

рых антивирусах, напри�

мер в программе Kaspersky

Internet Security 7. Стои�

мость — 1600 рублей.

Лиза ДАВЫДОВА
Татьяна ЩЕРБАКОВА

Что такое
YouTube?

YouTube.com — это интер�
нет�сайт, на котором любой
пользователь Интернета мо�
жет разместить свой видео�
ролик и посмотреть чужие. Он
входит в тройку самых посе�
щаемых сайтов планеты: каж�
дый день люди во всем мире
просматривают здесь около 2
миллиардов роликов.

Крупные организации, на�
пример, университеты или го�
сударственные структуры, мо�
гут открыть на YouTube свои
каналы вещания. Это означа�
ет, что опубликованные на ка�
нале ролики официально одо�
брены руководством органи�
зации. 

Как этим пользоваться
Чтобы попасть на видеоканал Русской Православной Церкви, нужно набрать

в строке браузера (программы, с помощью которой вы просматриваете страни�
цы Интернета) адрес www.youtube.com/russianchurch Здесь вы сразу же уви�
дите последний из добавленных роликов, который можно просмотреть, нажав
на кнопку, расположенную в центре экрана. Слева же будет список всех до�
ступных видео: наверху — самые свежие, внизу — более ранние. Чтобы вы�
брать заинтересовавший вас ролик, достаточно нажать на его название.

«КиберМама» оттащит чадо от компьютера
ü‡Í Û·ÂÂ˜¸ Â·ÂÌÍ‡ ÓÚ ÌÂÔËÒÚÓÈÌÓÒÚÂÈ Ë ÒÍ‚ÂÌÓÒÎÓ‚Ëˇ

‚ »ÌÚÂÌÂÚÂ

Куда обращаться с вопросами 
и за помощью

Об обнаруженных сайтах с детской порнографией и другим негатив�
ным контентом сообщайте в Благотворительный фонд святителя Васи�
лия Великого, тел. (495) 940�6367 (www.ruscharity.ru/). Если ваш ребе�
нок подвергся опасности в Интернете, обращайтесь на горячую линию
фонда «Дружественный Рунет» 8�800�25�000�15 (www.friendlyrunet.ru).
Информацию передадут в компетентные органы. Сайты будут закры�
вать, а причастных лиц привлекать к ответственности.

Подробные инструкции, как устанавливать все эти огра�
ничители и пользоваться ими, читайте на нашем сайте:
http://www.krest�most.ru!

Зарегистрированные
пользователи могут
раньше всех узнать

о новых видеороликах

В Интернете открылся 
православный видеоканал

Õ‡ ÔÓÔÛÎˇÌÓÏ ËÌÚÂÌÂÚ-ÂÒÛÒÂ YouTube 
ÚÂÔÂ¸ ÏÓÊÌÓ ÔÓÒÏÓÚÂÚ¸ „Î‡‚Ì˚Â ˆÂÍÓ‚Ì˚Â ÌÓ‚ÓÒÚË

ре
кл

ам
а



А
ктер, музыкант и поэт

Петр Мамонов (многие

открыли артиста после

его главных ролей в

фильмах «Остров» и

«Царь») в Москву приезжает редко,

только по делам или на свои концер�

ты. Уже 15 лет как он живет в соб�

ственном доме в деревне Ефаново

под городом Верея. Вот недавно он

посетил столицу, чтобы пообщаться

со зрителями в Центральном доме

журналиста. Два часа читал и пел

стихи под старенькую электрогита�

ру, рассказывал, чем живет сегодня. А

потом уставший еще отвечал на мои

вопросы.

Как Софи Лорен, 
я не могу

— Петр Николаевич, вы так само�
забвенно сегодня выступали, как в
старые добрые времена «Звуков Му».
Когда вы пришли к вере, у вас изме�
нилось отношение к актерству, к
выступлениям на сцене?

— Я об этом много думал. Как же

быть? Сцена — это сплошное тщес�

лавие. Я с этим вопросом обратился

к своему любимому батюшке, отцу

Димитрию Смирнову: «Что делать,

как?» Он говорит просто: «Сколько

играешь концертов?» — «Три». —

«Стало быть, играй два». Вот и все.

Мы всё хотим сразу, думаем, сейчас

мы изменимся с понедельника, и всё

будет по�другому. Ничего не будет,

успокойтесь! Не надо обольщаться.

Вот где призван, там и служи. Я все�

таки думаю, что главное не жанр, а

мотив. Зачем мы все это делаем, вы

или я? Поэтому молодые люди, кото�

рых я очень люблю, мне кажется, до

сих пор слышат меня, и может, они

что�то там поймают. 

Я был в Сан�Франциско лет пять

назад с концертом и там зашел в рус�

ский храм. Батюшка увидел сразу,

что я русский, и мы разговорились.

Он мне рассказывает: «У меня была

прихожанкой Софи Лорен». Я гово�

рю: «Да? Как интересно. Ну и как

она?» Он отвечает: «Она сейчас наня�

ла для интервью специальную жен�

щину, сама не выходит из дома вооб�

ще». Вот есть такой путь у артистов.

Замечательный актер Георгий Ви�

цин ходил всегда закутавшийся, в за�

темненных очках. Думаю, что это не

мой путь. Мой путь — приходить, вы�

ступать. Хотя мне лично очень вред�

но, поверьте, вот это блистание, но я

обязан. Думаю, что мне все�таки Бог

дал талант. Правда, разговариваю се�

годня со священниками, и они мне

говорят: «Хорошо бы о душе поду�

мать. С работкой бы потихонечку

подзавязывать надо».

Помолился — 
и рабочие перестали

материться
— А что для вас сегодня работа?
— Вот такие вот встречи. Я, устав�

ший, всё вам отдал. Вот сейчас еще

новую программу готовим — «Сказ�

ки братьев Гримм». Панк�рок. Нико�

му не говорю пока, с кем выскочим

вдвоем. Также постоянно пишу сти�

хи. Книжечки такие маленькие со

всякими мыслями в стихах и прозе

под названием «Закорючки», что

тоже людям на пользу, всем нравит�

ся. Их сейчас стали издавать и про�

давать в книжном магазине. 

— Можно что�нибудь из послед�
них «Закорючек» прочесть?

— Да, пожалуйста. Называется

«Еж»: «Сегодня целый день крутил�

ся: музыку слушал, переписывал

старые песни, опять слушал. Това�

рищ пришел — обсудили. Жену

позвал — еще раз обсудили. Обеда�

ли, потом опять слушал, как запи�

салась речь, расстроился, успоко�

ился, опять немного расстроился,

а ночью увидел ежа, как он в сарай�

чике ест кошачий корм». А вот ко�

роткое «Привычки»: «Приходится

жить самому». Или «Жена»: «Схва�

тил кота промыть ему глаз, а он ру�

ку оцарапал». А это я давно напи�

сал, называется «Причастие»:

«Причастился, приехал, и по немо�

щи стала раздражать жена: все де�

лает не так, как я хочу. Немного по�

терпел, почитал Псалтирь, глядь —

нет никого, пошла к подруге. Це�

лое утро у соседа ребята�рабочие

ругались матом. Помолился —

смотрю, что�то тихо. Ушли? Нет,

притихли сами, молча работают.

Только написал, жена идет и ребя�

та затарабанили. Но это уже другая

тема». 

В деревню к актеру
приезжают 
паломники  

— После фильмов Лунгина вы
стали просто культовой фигурой в
нашем кино. А сегодня в каком
кино вас зовут сниматься?

— Вот у Рашида Нугманова не�

давно сыграл в римейке «Иглы»,

где мы когда�то снялись с Витей

Цоем. У меня снова, как и в первом

фильме, роль врача�наркоторгов�

ца. Помню, на съемках Рашидик

мне говорит: «Ты должен сделать

так, как Кашпировский». А я ему:

нет уж, извини, так нельзя. Давай

лучше лекцию о вреде алкоголя

устроим. Рашид согласился. Меня

причесали, напудрили, я лицо сде�

лал такое, как будто бы все зубы на

месте. И давай на 40 минут лек�

цию. Смотрю: оператор не снима�

ет. Спрашиваю: «В чем дело?». Он

отвечает: извини, мол, заслушался.

А в основном отказываюсь от ки�

но, потому что всякую туфту пред�

лагают.

— Как ваша жизнь изменилась
после фильма «Остров»? Рассказы�
вают, что к вам в деревню стали
приезжать паломники…

— Да, приезжают… Люди понятия

путают. Я же кто? Я — актер. Я умею

это делать. Вот и всё. Не надо обо�

льщаться. В целом я такой же, как и

все остальные. Но после «Острова»

у меня случилось другое потрясаю�

щее открытие. 

Мне несколько лет назад позво�

нил владыка Иларион (Алфеев).

Он сейчас — митрополит, дай Бог

ему здоровья. И рассказал, что ему

очень понравилось, как я в филь�

ме молюсь, и предложил мне озву�

чить его книгу «Духовный мир

преподобного Исаака Сирина».

Он читает свой текст, а я — за Иса�

ака Сирина. И вышла такая аудио�

книга. Митрополит Иларион вы�

учил древний сирийский язык, ра�

зыскал подлинные тексты Исаака

Сирина, перевел их на русский

язык, то есть это стало делом всей

его жизни — подвиг, я считаю.

Низкий земной поклон митропо�

литу за то, что он мне открыл это�

го удивительного святого отца,

тексты которого совершенно пе�

ревернули все мои представления

о том, что такое христианство.

Тончайший психолог и к тому же

поэт. И многие люди по моим рас�

сказам тоже стали для себя его от�

крывать. Сегодня я читаю Еванге�

лие и отца Исаака, остальное все

забросил. 

Елена АЛЕКСЕЕВА

Кадры из фильмов «Остров» и «Царь» 
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Петр Мамонов: 
Где призван, там и служи

¿ÍÚÂ Ë ÏÛÁ˚Í‡ÌÚ Ó Ú‡Î‡ÌÚÂ, Ó ·Ó¸·Â Ò Ú˘ÂÒÎ‡‚ËÂÏ 
Ë Ó Ò‚ÓÂÈ ÊËÁÌË ÔÓÒÎÂ ÙËÎ¸Ï‡ ´ŒÒÚÓ‚ª

Священники мне
говорят: «С работкой

бы потихонечку
подзавязывать надо»

Трудность же в принятии судь$
боносных решений обусловлена
вечным конфликтом несовершен$
ной человеческой природы и
мощнейшим потенциалом имею$
щейся у нас свободы воли и спо$
собностью к творчеству. 

Свобода воли и ответствен$
ность заложены в нас Создате$
лем и делают возможным наше
творчество, что невыносимо
противнику Божиему. Невыно$
симо, потому что сатана, отвер$
нувшись от Бога, навсегда утра$
тил как свободу воли, так и свя$
занную с ней ответственность
перед Богом и поэтому стал спо$
собен только на разрушение.
Вот он и пытается мстить Госпо$
ду, разрушая Его творение, вов$
лекая нас в зависимость от таба$

ка и алкоголя, губя наше здо$
ровье и саму жизнь. 

Мне думается, понимание того
факта, что алкоголь, табак и дру$
гие наркотики не просто какие$то
материальные субстанции, а
прежде всего оружие в руках
дьявола, поможет человеку нав$
сегда отринуть их от себя. 

Понимание же того, что каждый
из нас — не просто житель плане$
ты Земля, а любимый воин Госпо$
да, созданный по Его образу и по$
добию, наполнит нас уверен$
ностью в победе над той или иной
зависимостью. 

Следует, однако, помнить, что
потенциал любви Создателя к
своему созданию, помощь чело$
веку в его борьбе с извечным вра$
гом не реализуется Господом на$

сильно, а только с участием сво$
бодной воли человека. При этом
свобода воли останется пустым
звуком без приложения челове$
ком собственного труда. 

Игумен Анатолий (Берестов),
доктор медицинских наук, про$
фессор, приводит слова бывше$
го наркозависимого пациента
руководимого им Душепопечи$
тельского православного Центра
во имя  святого праведного Ио$
анна Кронштадтского: «Чтобы
избавиться от зависимости, на$
до сделать к Богу пять шагов. Но
человеку важно сделать один
шаг, остальные четыре сделает
Бог к человеку». Сделайте этот
судьбоносный шаг, попросите
помощи у Создателя и приложи$
те свой труд в освобождении от
зависимости на занятиях в на$
шем Центре. 

Н.К.Зиновьев, профессор МАТр 

ПЕРВЫЙ ШАГ К ТРЕЗВОСТИ 
В этой статье мне хотелось бы рассказать читателям, какой шаг в

преодолении алкогольной зависимости самый трудный. Этим шагом
является ваше решение избавиться от своей зависимости, и по сво�
ей сути он является судьбоносным.
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«Тогда открылись у них гла�

за, и они узнали Его; но Он

стал невидим для них». Это

слова из 24�й главы Еванге�

лия от Луки, в которой речь

идет о встрече с Христом.

Бывает, что Христос встре�

чает человека, но человек или

не сознает этого, или лишь

впоследствии начинает по�

нимать, что то была встреча с

Господом. Именно так про�

изошло с двумя учениками,

которые, возвращаясь из Ие�

русалима в Эммаус, в прибли�

зившемся к ним путнике не

узнали Иисуса, потому что

Его внешний облик после

воскресения изменился. Гос�

подь беседовал с ними на

протяжении всего пути, во�

шел с ними в дом, и лишь ког�

да Он преломлял хлеб, они

узнали Его, но Он тотчас же

сделался невидим. 

Он сделался невидим для

них, потому что телесное зре�

ние не нужно, когда сердце

воспламеняется верой.

Так происходило и проис�

ходит с христианами, кото�

рые не видели Бога, но уверо�

вали в Него, потому что серд�

це их возгорелось любовью к

Нему. Мы уверовали не пото�

му, что видели Бога, но пото�

му, что ощутили Его живое

присутствие в сердце нашем.

Если бы в религии все было

видимо, осязаемо, доказуемо,

зачем и во что нужно было бы

верить? Если бы в религии не

существовало тайны, чем бы

отличалась она от всего ос�

тального, что окружает нас в

земной жизни? Конечно, в бу�

дущем веке мы увидим Христа

лицом к лицу, но ведь и в это

нужно верить! Сейчас же нам

дан внутренний опыт Христа

воскресшего — опыт, кото�

рый сильнее любых логичес�

ких доказательств, любого те�

лесного видения.

Е
сли по проспекту

Мира двигаться из

центра, то сразу за

Крестовским мос�

том, направо, бу�

дет Дроболитейный переулок,

бывший Кладбищенский.

Здесь находится старинное

Пятницкое кладбище, у входа

на которое расположен храм

Живоначальной Троицы. Сре�

ди реликвий храма — мо�

щевик на месте захо�

ронения Евдокии Ни�

китичны Дроздовой,

матери митрополи�

та Филарета. Расска�

зывает староста хра�

ма Владимир Беспаль�

ченко. 

— Пятницкое

кладбище было

основано по указу

Екатерины Великой после

эпидемии чумы 1771  года.

Сначала оно называлось Кре�

стовским, по имени соседней

заставы. Но через год после

эпидемии здесь поставили

деревянную церковь и освя�

тили ее именем преподобной

мученицы Параскевы

Сербской, или Параскевы

Пятницы. От нее и пошло

имя кладбища. 

Нынешний каменный

храм заложили в 1830 году и

освятили через пять лет, с

главным престолом во имя

Живоначальной Троицы, с

приделами мученицы Пара�

скевы Пятницы и преподоб�

ного Сергия Радонежского.

Самое горячее участие в

строительстве храма принял

митрополит Московский и

Коломенский Филарет (Дроз�

дов). Это был крупный госу�

дарственный и церковный

деятель. Он заложил Храм

Христа Спасителя. Составил

Акт о передаче русского пре�

стола Николаю I и Александ�

ру II, а также исторический

Манифест 19 февраля 1861

года об освобождении крес�

тьян от крепостной зависи�

мости. Митрополит Филарет

пользовался огромным мо�

ральным авторитетом и в

Церкви, и в обществе. Родил�

ся в семье диакона Успенско�

го кафедрального собора в

Коломне. Все его предки по

отцу и матери были духовно�

го звания. При огромной сво�

ей занятости святитель нахо�

дил время на заботу о про�

стых людях. Например, о

прихожанах нашей церкви.

Несмотря на запрет каких�

либо изменений в храмовых

постройках, он все�таки на�

стоял на том, чтобы расши�

рить два наших придела. Цель

была проста: дать людям теп�

ло, присоединив летний храм

к калориферной системе от�

опления. Вообще, он отли�

чался редкой добротой, осо�

бо почитал свою матушку. 

Свою мать, Евдокию Ники�

тичну Дроздову, митрополит

перевез из Коломны в Москву.

Купил для нее деревянный до�

мик за оградой подворья, где

жил. Евдокия Никитична вела

монашескую жизнь, часто го�

вела и всегда причащалась в

домовой церкви митрополи�

чьих палат. Но скоро занемог�

ла и скончалась. Похоронили

ее на Пятницком кладбище. 

Вскоре ее прах был перене�

сен в Троицкую церковь. На

этот счет было много хода�

тайств прихожан, хранивших

благодарную память о святи�

теле Филарете и его родной

матушке. Наконец они были

удовлетворены. Если вы прой�

дете к церковному алтарю, то

справа от него увидите моще�

вик в виде небольшого ларца

для хранения религиозных

реликвий — это памятный

знак на месте захоронения Ев�

докии Никитичны Дроздовой. 

Борис ВИШНЕВСКИЙ

Ларец Евдокии Дроздовой
¬ œˇÚÌËˆÍÓÏ ı‡ÏÂ ÔÓÍÎÓÌˇ˛ÚÒˇ Ô‡ıÛ Ï‡ÚÂË ÏËÚÓÔÓÎËÚ‡ ‘ËÎ‡ÂÚ‡

Для христианина вообще не существует какой�либо
определенной мерки, выше которой ему нет нужды рас�
ти духовно, его мерка — бесконечное совершенство.

Архиепископ Иларион (Троицкий) 
Если бы у нас кто спросил, что мы чувствуем и чему

мы поклоняемся, ответ готов: мы чтим любовь.
Святитель Григорий Богослов

Всегда в жизни прав тот, кто опирается не на логи�
ку, не на здравый смысл, а тот, кто исходит из одного
верховного закона — закона любви.

Священник Александр Ельчанинов

Кратко
Почему Христос стал невидим для учеников

Читаем
Библию с...

Митрополит 
Иларион 
(Алфеев)

Если вы пройдете к церковному
алтарю, то справа от него 

увидите мощевик 
в виде небольшого ларца

Уточнение
Приносим свои извинения протоиерею Константину Буфееву, на�

стоятелю храма Успения Пресвятой Богородицы в Архангельском�
Тюрикове, за то, что в 5�м номере нашей газеты из�за ошибки его
речь была процитирована неточно. На самом деле отец Константин
Буфеев сказал, что вход для женщин через Царские врата недопус�
тим ни при каких обстоятельствах.

Редакция

Отвечают
юристы ?
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Я побывала в воскресенье в храме

За монастырской каменной стеной.

Казалось мне, какими�то судьбами

Я вдруг попала в век иной.

Я помолилась Тихвинской иконе

За жизнь свою и за родных людей,

И  слышалось мне в колокольном звоне

Освобожденье от мирских страстей.

Дотронулась до образа простого

И ощутила радость и покой,

И сам Господь с распятия святого

Коснулся сердца моего рукой.

Евгения Оленина

ПРИ ХРАМЕ ПРЕПОДОБНОГО СЕРГИЯ РАДОНЕЖСКОГО В БИБИРЕВЕ
ДЕЙСТВУЮТ: военно�патриотический клуб «Доброволец»

В программе: русская история, военное дело, походы и туризм,
основы выживания, стрельба, метание ножей. Занятия проходят
в помещении при храме по пятницам с 16.30. Тел. 8�915�323�2186;

Центр рукопашного боя им. А.В.Суворова
Занятия проходят по 4 направлениям: рукопашный бой, курсы

прикладной стрельбы «Искусство побеждать», курсы подготовки
инструкторов по русскому рукопашному бою, курсы по

самозащите. Ведется набор в детские (от 4 лет), молодежные,
взрослые группы. Тел. 924�6212, http:/www.rukopashniki.ru
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О льготах
на квартплату

Расскажите, какие льготы
на квартплату и оплату комму�
нальных услуг существуют
для инвалидов?

Татьяна
Для инвалидов и семей,

имеющих детей�инвалидов,
согласно ст. 17 Федерального
закона «О социальной защи�
те инвалидов в Российской
Федерации» от 24 ноября
1995 г. №181 ФЗ, предостав�
ляется скидка на квартирную
оплату (оплату жилого поме�
щения) в размере не ниже
50%. Эта скидка действует в
том случае, если вы прожива�
ете в доме, являющемся час�
тью государственного, обще�
ственного или муниципально�
го жилого фонда. Также вне
зависимости от того, к какому
жилому фонду принадлежит
квартира, инвалиды имеют
право на 50%�ную скидку по
оплате коммунальных услуг.

По вопросам
правового ха�
рактера обра�
щаться по тел.
(495) 585�4490, 
8�916�253�55�24
Руководитель
«Православно�

го юридического центра»
Алексей Щедрин 
www.konsalt�a.ru

РЕКЛАМНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ
Недвижимость

Снимем жилье, квартиру/комнату. Можно 
в частном секторе. Т. 8�965�434�5716, buin@bk.ru

Православная семья снимет квартиру. 
Т. 8�916�502�3450 

Православная женщина 45 лет, бухгалтер, снимет
квартиру. Т. 8�926�828�2460 

ВАШУ РЕКЛАМУ ПРОЧИТАЮТ
ПРИХОЖАНЕ ВСЕХ ХРАМОВ 

И ЧАСОВЕН СВАО

(495) 406�83�82, (495) 407�52�00

Евдокия Никитична
Дроздова


